

# EL REBELDE

## EN LA CLANDESTINIDAD

ORGANO OFICIAL DEL MOVIMIENTO  
DE IZQUIERDA REVOLUCIONARIA

\$20



JUN.  
1987  
Nº  
240

# iBASTA DE SEMBRAR ILUSIONES!

NO  
SE IRA  
POR  
LAS  
BUENAS



pa Juan Pablo II-, sino que "ha implantado en Chile un régimen institucional completamente nuevo". Se refería fundamentalmente a la naturaleza contrainsurgente del régimen y a su doctrina de Seguridad Nacional, "que establece el monopolio de los intereses superiores de la nación en manos de las FF.AA.", al mismo tiempo que "niega la soberanía popular". Es decir, de acuerdo a la fraudulenta Constitución del 80, el Estado seguirá tal cual lo conocemos hoy, con o sin Pinochet a la cabeza del gobierno.

Por eso, llamar a elecciones libres en condiciones de dictadura es un engaño que sólo siembra confusión. Es alejar la lucha del pueblo de su cauce principal. Porque entre el falso realismo y el oportunismo, hay una alternativa clara: luchar por el derrocamiento del régimen militar, elegir una Asamblea Constituyente, en elecciones realmente libres, para que elabore una Constitución democrática que sea ratificada en un plebiscito popular. Esto permitirá realizar elecciones libres de Presidente de la República, del Congreso Nacional, de los Municipios u otros órganos de poder que determine la nueva Constitución.

Si queremos ser verdaderamente fieles a la realidad, tenemos antecedentes de sobra de que la dictadura no se irá por las buenas. Pinochet, que es el símbolo del régimen de los monopolios y de las FF. AA., se ríe de las presiones externas y de la vacilante oposición interna. Hasta el empresario de la burguesía opositora, Orlando Sáez, llamó "ingenuos y crédulos" a quienes piensan que la dictadura podrá ser echada a un lado por medio de simples presiones. En plena campaña electoral, la tiranía se proyecta más allá del 89. Pero es cierto que de poco le sirven su demagogia, la entrega limitada de viviendas e inauguración de puentes y caminos, cuando el pueblo se ve obligado a afrontar aún más el cinturón por las alzas generalizadas y los bajos sueldos, sufriendo además el asedio permanente de la represión en las poblaciones y en el seno de sus organizaciones democráticas.

Y porque sabemos que la dictadura no se irá por las buenas, tenemos que centrarnos en la lucha popular, democrática y revolucionaria. Movilizarnos con todas las formas de lucha contra las alzas y la desafitía; por la falta de viviendas y servicios; por el aumento de salarios y por la estabilidad laboral; por la lucha contra la represión, contra la pena de muerte y por la libertad de los presos políticos; por la democratización y un mayor presupuesto para las universidades, etc. Las fuerzas políticas y sociales del pueblo debemos acordar acciones concretas para acumular fuerza social, política y militar suficiente como para derrocar al régimen y lograr finalmente el objetivo de elecciones libres.

Es aquí donde la Izquierda tiene un gran desafío: cerrarle el paso al oportunismo y retomar con firmeza el programa de 12 puntos del MDP para levantar la alternativa democrático-popular. La formación de un frente de Izquierda no puede significar el entierro del MDP. Por el contrario, la participación en una coordinación o frente más amplio de la Izquierda exigirá desarrollar una lucha franca y fraternal con las tendencias reformistas para fortalecer las posiciones revolucionarias y una línea de lucha activa y consecuente por los objetivos de liberación de nuestro pueblo. El movimiento de masas y las vanguardias revolucionarias no hemos sido derrotados. Unidos en la lucha social, política y militar antidictatorial lograremos echar abajo la tiranía y el régimen opresor, por más que les pese a los partidarios del "realismo" y del oportunismo.



# ¡BASTA DE VACILACIONES!

Por Diego Ramírez



"Nada hay más peligroso en las épocas revolucionarias que rebajar la importancia de las consignas tácticas estrictamente basadas en los principios...!"

Lenin

**L**a lucha contra la dictadura está llegando a un punto crítico. Nunca antes los dueños del poder y la riqueza se habían aproximado tanto a imponer una derrota de magnitudes a los oprimidos y marginados de la sociedad. Pero al mismo tiempo, nunca como hoy, desde el seno del pueblo y a contrapelo de las direcciones políticas vacilantes, se levanta una línea de combate decidido contra los patrones y la dictadura.

Estamos en un punto de la lucha de clases en que lo táctico se convierte en estratégico, en que las consignas y pesos concretos reflejan todo el contenido de clase de quienes los impulsan. Cada uno de nosotros debe comprender que: o se avanza con toda la fuerza del pueblo o se cierra en esta fase la posibilidad concreta de vencer. Es que la lucha de clases, los intereses antagónicos de obreros y patrones, termina por exigir a todos una definición histórica.

Y sin embargo, nunca como ahora, tanta vacilación, tanta construcción de ilusiones que sucumben frente a la violencia y al dramatismo de la lucha de clases, a la decisión imperturbable del capital monopólico financiero de no sólo mantener el modelo económico y los niveles de explotación, sino

de perpetuar el Estado y un sistema de dominación que excluye toda representación popular.

Las masas populares, aquellas que estallaron en las protestas exigiendo poder popular, esas mismas que se han movilizado una y otra vez confiando en las conducciones, se sienten cada vez más confundidas y frustradas. Convocadas a la lucha intransigente contra la dictadura, vieron cómo sobre sus espaldas se encumbraban dirigentes y representantes que buscaron uno y más caminos de negociación con la dictadura, que contuvieron la energía y disposición popular en aras de concretar una esquiva unidad de distintas clases y sectores sociales, pero que nunca se definieron ni convocaron para avanzar por el único camino real de victoria que las masas y la historia conocen: la lucha frontal, intransigente, ininterrumpida por derrocar a la dictadura; la lucha por constituir un real poder popular; la lucha por armar a las masas y construir las fuerzas armadas del pueblo para ir a los combates decisivos.

Hoy, las masas contemplan frustadas cómo se las quiere llevar al camino que imponen los patrones y la dictadura, camino que sólo lleva a la consecución del objetivo final de la con-

trerrevolución chilena que esta dictadura no ha podido cumplir; la sobrevida del régimen capitalista y una nueva derrota para todos aquellos que aspiran a una sociedad socialista.

En ésto, no sólo el imperialismo, la burgesía monopólica y sus lacayos están comprometidos. Lo están también los burgeses opositores y los que, diciéndose defensores de la clase obrera y del pueblo, proponen pactos para asegurar la estabilidad del futuro régimen capitalista, preparando claramente la traición a los intereses y reivindicaciones de la clase obrera, del pueblo y de las víctimas de la represión.

Seamos claros: estamos en un punto donde o la lucha antidictatorial se eleva, se remonta de manera decisiva... o cae mortalmente.

En la izquierda cuando la vacilación y la desconfianza en las propias fuerzas, y ello se traslada a cada partido y frente social: "Estamos dispuestos a negociar todo...", "Estamos dispuestos a comprometernos en métodos y formas comunes de lucha...", "No podemos sostener el camino de Nicaragua o Cuba, pues son formas de derrota militar -nos dicen-, seamos realistas y caminemos por la senda de la derrota política a la dictadura".

¿Es camino de victoria esta senda de derrota política que nos exige condonar el accionar político-militar y contener la violencia que ejercen las masas? ¿Es camino de victoria hacer concesiones inadmisibles tales como arrriesgar la independencia política del proletariado y de sus vanguardias? ¿Es camino de victoria prometer estabilidad y compromisos de clase a un régimen cuyo carácter de clases está en disputa? ¿Es camino de victoria aceptar presiones para "superar" el MDP, que no es otra cosa que pedir la defunción de la alternativa democrática popular? ¿Será camino de victoria el limitar el accionar a la autodefensa

y a la sola movilización social?

¡Basta de vacilaciones!

¡Basta de política de doble sentido en la izquierda -portando de manera limitada y pensando en que el cambio burgués es inevitable! Quienes así lo piensan, en la práctica aportan agua al molino de la subordinación a las salidas burguesas.

La convocatoria de los revolucionarios debe ser muy clara y sin ambigüedades. Nunca como hoy, es preciso convocar a las masas a la lucha integral contra la dictadura. ¡Para derrocarla! Explicar con claridad que la lucha de clases es siempre una guerra más o menos encubierta y que el único camino de victoria es oponer a los patrones la fuerza social, política y militar del pueblo.

Unidad. Pero para luchar. Unir a los revolucionarios, a los que están dispuestos hoy a jugarse por abrir una situación revolucionaria. Recoger las aspiraciones de poder popular que nacen del pueblo. Preparar la controfsensiva popular y revolucionaria, extender la lucha reivindicativa y de masas apuntando al alzamiento popular, extender en cada frente el desarrollo de las milicias y, sobre todo, elevar el accionar militar, concretando la estrategia de guerra del pueblo.

Frente al realineamiento de las fuerzas políticas, decenas de proyectos, declaraciones y propuestas desfilan ante los ojos confusos de las masas, excépticas de tanta vacilación. Sólo la acción revolucionaria será decisiva. Porque el desenlace de la crisis actual depende en gran medida del papel que en ella jueguen las fuerzas revolucionarias: o se limitan a ser auxiliares de la oposición burguesa o asumen el papel dirigente de las fuerzas populares para crear una situación revolucionaria. Y los miristes somos claros en este sentido. El MIR no renunciará jamás a orientar, a convocar a las masas a construir el poder político, social y militar del pueblo.

# PAROS, MARCHAS Y MILICIAS VAN DE LA MANO

## IQUÉ diferencial

Mientras Patricio Alywin se reconoce como parte de una generación de fracasados, y con ese atributo postula para dirigir al PDC, y mientras otros dirigentes de la Izquierda reformista aún mantienen la esperanza de un diálogo con las FEAA, pese al rechazo de los generales asesinos; mientras esas tristes cosas ocurren, las movilizaciones populares, las del pueblo que lucha por la democracia popular continúan adelante.

La diferencia está entre la vitalidad del pueblo y la desesperanza y la vacilación. Imagínese Ud. que gracias al sacrificio de la gente humilde, con sus muertos, heridos y torturados, hoy es posible el retorno de algunos chilenos que se asilaron apenas se produjo el Golpe en 1973!

## EL PARO NO ES UNA QUIRERA

Hay que mirar con atención ambos paros laborales. En Magallanes, 700 trabajadores de la construcción de la planta de Metanol dejaron de labrar durante 48 horas, sin considerar para nada el Plan Laboral del gobierno. Lograron, después del movimiento, el 15% de reajuste para los que ganaban menos de 45 mil pesos y 5% para los sueldos más altos. Obtuvieron, además, bonos de fiestas patrias, de Navidad y escolaridad y otro por desgaste de herramientas y colación.

En Rancagua la cosa fue distinta, pero parecida. Aquí 400 hombres de la empresa Frederiksen que trabaja para El Teniente, se reintegraron al trabajo luego que la empresa se comprometió a responder a dos petitorios sobre aumentos salariales.

Estos dos conflictos laborales ponen en la orden del día el tema de las reivindicaciones básicas de los trabajadores, inseparables del objetivo político de derrocar a la dictadura. Igual que otras movilizaciones en el área laboral, magallánicos y rancagüinos dieron una pauta: que un paro es posible y que con él se gana. Pero que para eso hay que confiar en la fuerza del pueblo.



## QUE DICEN POBLADORES Y ESTUDIANTES

Una mentalidad similar, confianza en sus propias fuerzas, exhibieron los sin casa de Conchalí que el mes pasado se tomaron unos terrenos en la población Guanaco. Fueron desalojados. Allí la municipalidad habilitará unas canchas y negó los terrenos para las viviendas que hacen falta. Pero los pobladores dijeron que no cejarán en su empeño.

De los universitarios mencionamos hechos relevantes: en Concepción ocuparon la oficina de cobranzas en defensa de presupuestos decentes que aseguren la docencia, la investigación y los créditos fiscales para los alumnos.

Entretanto, desde las sedes de Temuco, Talcahuano, Curicó y Talca de la UC, llegó a Santiago, hasta la Casa Central, una caravana de 250 jóvenes. No

se fueron del patio de la Pontificia; hasta que consiguieron varios puntos de sus petitorios: aumento del crédito fiscal para los casos más graves; aumento de becas de alimentación y residencia, ampliación del número de dormitorios en las sedes, y otras cosas.

El día 28 del mes pasado, el ambiente universitario tuvo algo de temblor, como queriendo decir que los jóvenes alcanzarán y superarán los niveles de lucha de años recientes. En esta oportunidad la CONFECH llamó a movilizarse contra la Intervención militar en los planteles y por financiamiento adecuado. La respuesta del estudiantado fue significativa. La FEC paró por 24 horas y enfrentó a los policías en el centro de la ciudad. En la U. de Santiago, lo mismo. La Austral de Valdivia hizo manifestaciones callejeras. Una toma hubo en la facultad de Arte de la Chile y peleas en el Campus Andrés Bello. Y etc. Cabe mencionar a los niños de la FESES que en Brasil y Alameda y frente a la USACH, estuvieron en la calle exigiendo fin a las expulsiones de estudiantes y la libertad de un joven detenido.

#### ALGO DE TEMUCO Y DE LAS MILICIAS

Es breve la gente en Temuco... sobre todo cuando el tirano asoma la cara

beza. Cuando Pinochet andaba por ahí repartiendo sonrisas electoreras, los temucanos le salieron al paso y a una cuadra del gimnasio donde hablaba, levantaron barricadas. Desde la noche anterior hubo protesta. Los locales universitarios estaban tomados y unos 500 profesores y alumnos encabezaron el radio a dictador. Ocurrió el 28.

En esta misma senda de vitalidad popular encajan las acciones militares. Con sabiduría, el pueblo las ejecuta porque las necesita, tal como ocurrió durante el mes de mayo.

Un breve resumen dice que se apropiaron 6 millones de pesos en la Caja de Compensación, ubicada en Mataniel, perteneciente a las FFAA y Carabineros. Al día siguiente otro comando armado baleó un cuartel de la CNI en José Domingo Cañas con fusiles y explosivos. Cinco días después, bajo el lema "Hospital para la Florida", un artefacto explosivo detonó en Avda. Las Torres. En Valparaíso, dos buses fueron saboteados en el transcurso de la marcha del hambre del 28 de mayo. Las oficinas de los registros electorales de Cerrillos y de Temuco sufrieron ataques explosivos. Lo mismo que el Casino de Oficiales de Carabineros en donde se izó una bandera del MIR con un cazarobos. Se puede decir que se cerró el mes con la deserción de un cons-

## ANIVERSARIO DEL MOC

Saludamos fraternalmente al Partido Mapu Obrero y Campesino, que en el pasado mes de mayo celebró un nuevo aniversario de su fundación. Esperamos seguir concociendo en el futuro un accionar común en pro de la unidad y del éxito de la lucha por la libertad de nuestro pueblo. Esta organización hermana ha expresado con claridad su tajante rechazo a las leyes políticas y a la Constitución del 80, reafirmando su compromiso con la lucha independiente del pueblo. En un comunicado público manifestó su decisión de continuar luchando con firmeza, desde el MOP y en todas las instancias unitarias en que participa, "por la real unidad de la Izquierda que levante una alternativa programática popular; que incremente rápidamente la lucha de masas; que desarrolle su fuerza propia, recuperando su capacidad de hegemonía y dirección, en la perspectiva de conquistar una democracia popular y avanzada para el país".

cripto del Regimiento de Infantería 19 de Colchagua para unirse al FPMR. El arma de Infantería del Ejército celebra su aniversario el 5 de Junio.

"Si se le sigue la pista a las manifestaciones reales da la opinión popular -señaló a EL REBELDE un nombre de Iglesia- encontraremos que el pue-

blo tiene juicios mucho más certeros que el de muchos dirigentes. Porque el pueblo está despertando otra vez y tiene fuerza para avanzar".

Es que nada puede reemplazar la movilización directa del pueblo por sus derechos. ¡Ahí está la diferencia!

## PENA DE MUERTE PARA PINOCHET

Un acto contra la pena de muerte preparan los presos políticos, junto con organizaciones de masas, para el 14 de junio en la población Santa Adriana. Y el 30 de junio se realiza un acto central en la capital con el mismo objetivo. Así responden las organizaciones populares y de derechos humanos a las macuquinas de la "Justicia" comprometida con el régimen que creó y asesinó "legalmente" a 14 combatientes antidictatoriales. A uno de ellos, el militante del MIR Carlos García Herrera, se le ratificó recientemente la sentencia de muerte en segunda instancia y es inminente que ocurra lo mismo con otros tres compañeros acusados de participar en el ajusticiamiento del General Carol Urdia, entre los cuales se encuentra la compañera Miriam Ortega. A la amplia condena internacional, debe sumarse una activa y permanente campaña de todos

los sectores del pueblo por salvar la vida de estos compañeros que han dado un valeroso ejemplo de lucha.

Mientras el régimen aspara a los asesinos y terroristas que han matado a cientos de chilenos, bajo las órdenes de Pinochet, la Justicia sigue condenando a quienes luchan por libertar a nuestra Patria. Es así como en mayo el Juzgado Militar de Valparaíso sentenció a f... en primera instancia al estudiante Abraham Muñoz Bustos, acusado de agredir a carabinero con resultado de muerte. Se interpuso un recurso de apelación, en medio del asombro de los familiares de presos políticos, pues inicialmente la fiscalía militar había pedido una pena de 35 años de cárcel. ¡A impedir que la tiranía siga ensañándose con nuestros compañeros encarcelados! ¡A movilizarnos en todo Chile contra la pena de muerte!

## ELECCIONES LIBRES SIN DICTADURA

Su total rechazo a las leyes de partidos políticos, de registro electoral y de tribunal calificador de elecciones dieron a conocer en una declaración pública el PS Salvador Allende, el Mapu Obrero y Campesino y el PS Dirección Colectiva. También cuestionaron la campaña por elecciones libres. Junto con señalar que bajo la dictadura no es posible realizar elecciones libres, los tres partidos enfatizan que "sólo con el derrocamiento del régimen militar, el pueblo podrá recuperar sus derechos y ejercitar su soberanía, participando activamente en todas las esferas de la vida nacional".

# NO AL OLVIDO



## JOSE CARRASCO

Alemania Federal le premió "Fritz Ssenger", el 19 de mayo, destinado a destacar a quienes han demostrado valentía en el ejercicio del periodismo libre. En tanto, sus padres y hermano, asediados por la represión, debieron dejar el país y hoy gestionan desde el exterior el apoyo de distintos gobiernos para que se haga justicia.

Por su parte, Ignacio Vidaurrezaga, militante del MIR encarcelado en Concepción desde 1984 y hermano de Gastón, denunció la total inercia del proceso judicial, así como el "descaro del 'procurador general' del gobierno, Ambrosio Rodríguez, de anunciar el 'interés del régimen de hacerse parte en el proceso por estos cuatro crímenes'. O sea, los propios verdugos pretenden vestirse de santos. Para el compañero Vidaurrezaga, 'en Chile no habrá verdad ni justicia ni para este crimen ni para otros, en dictadura; no basta con un juez probo e imparcial para que exista justicia en dictadura'.

## SANTIAGO A PIE

"Paro de advertencia" fue el del primero de junio, según los choferes de la locomoción colectiva. Los empresarios escondieron la cara esta vez, aunque también el gobierno los está perjudicando.

La paralización en Santiago fue del 55% y duró cinco horas. El reclamo de los choferes está bien fundado: son 18 mil trabajadores y exigen que se les pague los días no trabajados debido a la restricción vehicular; que se paguen indemnizaciones por el total de lo ganado y que la jubilación sea antes de los 65 años.

Como se ve, no son los mismos objetivos de los empresarios que sólo es-

Porque se encuentran totalmente estancadas las investigaciones para esclarecer los brutales asesinatos del periodista José Carrasco, integrante del Comité Central del MIR; Gastón Vidaurrezaga, militante del MIR; Abraham Huskett y Felipe Rivera, el pueblo chileno no descansará hasta que se haga justicia y se castigue a los culpables. Hay antecedentes suficientes para afirmar que estos crímenes fueron cometidos por la UPA, sin embargo la "justicia" no ha avanzado un paso paraclarificar esta verdadera masacre del 8 de septiembre de 1986. El asesinato de nuestro compañero José Carrasco generó una enorme condena dentro y fuera del país. Entre muchos homenajes póstumos, se le otorgó en

tán preocupados por el retiro de las máquinas que provocan, según los funcionarios de la dictadura, la contaminación ambiental.

## PROFESORES DEL MIR

Formar Comités Magisteriales con funcionamiento clandestino es parte del llamado que hacen a sus colegas el Frente de Profesores del MIR, convocatoria que se hace en el marco de las próximas elecciones gremiales. Los maestros miristas invitan a buscar las formas más efectivas de lucha unitaria, sin dejarse acorralar por la legalidad dictatorial ni golpear por la represión. "Debemos fortalecer el trabajo en las bases y generar la organi-

zación y la lucha del gremio", considerando el ambiente represivo que se vive en los liceos y escuelas. El Frente de Profesores señala que las tareas del momento son: denuncia y agitación de los problemas del magisterio.

## SUCEDIÓ...

\* Un numeroso grupo de personas marcharon desde la sede de la CEPCH hasta la Plaza Victoria en Valparaíso, durante la "Marcha del Hambre". Unidos iban estudiantes, profesores y trabajadores.

\* Otra Marcha del Hambre se realizó en Talca para denunciar las violentas alzas en los alimentos, la cesantía y la miseria.

\* Para el 4 de junio estaba convocada una Marcha del Hambre por el centro de Santiago. El llamado hecho por el Comando Unido de Pobladores (CUP) demandaba como objetivo repudiar el hambre que azota a Chile y las alzas descontroladas por el gobierno a los artículos de consumo básico.

\* Vlazquez y suspensión de horas extraordinarias organizaron trabajadores de Manufacturas Mapólen, en apoyo a su negociación colectiva. Piden

rio y la educación; impulsar la propaganda con las reivindicaciones del magisterio e impulsar Pliegos Educacionales por localidad, regiones y nacionalmente.

un 200% de reajuste a sus miserables salarios.

\* Miembros del Mov. "Sebastián Acevedo" marcharon desde el templo de la Recoleta hasta el cuartel de la CNI de Borgoño. Denunciaron la tortura en Chile y el engaño de la ley que "ilimitaría" la represión CNI.

\* Por el Paseo Ahumada unas 80 personas marcharon para recordar a los 90 mil detenidos desaparecidos en América Latina, como parte de la Séptima Semana Internacional de los arrestados en el continente. En Chile hay 786 casos de detenidos desaparecidos acreditados y comprobados.

\* Diversas organizaciones defensoras de los Derechos Humanos, universitarias, poblacionales, secundarias, etc., recordaron frente al Estadio Chile a las víctimas de la represión, entre ellas, a Victor Jara y Littre Guirroga.

## EE.UU: "DEMOCRACIA EJEMPLAR"

Veamos uno de los casos que a manudo suceden en el seno mismo de la "democracia más perfecta" del planeta: Estados Unidos, el "campón de la lucha contra el totalitarismo". Se trata de la escritora Marguerite Randall.

Ella nació en Nueva York y se dedicó a escribir libros sobre Cuba, Chile, Perú y otros países. Se comprometió con los latinoamericanos de abajo sin llegar a pertenecer a partidos políticos. En 1983 ingresó a su país y se le dio un permiso de sólo 30 días. Está amenazada de expulsión por que según un juez sus escritos hacen la apología del comunismo. Se cita para ello un párrafo de uno de sus libros en que se dice "que la mujer cubana vive mejor hoy que bajo Batista" (sic).

Ella rechaza la expulsión y la ley que se le aplica. Su caso simboliza la lucha por la libertad de expresión y hasta el Pan Club de EE.UU. ha solidarizado con ella. Así es la vida en el país de la Estatua de la Libertad.

# "LOS PRESOS POLITICOS PODEMOS REMOVER CONCIENCIAS"



VASILI CARRILLO

ENTREVISTA ESPECIAL PARA "EL REBELDE" AL COMBATEÑO VASILI CARRILLO, COMBATEÑO EN PRISIÓN DEL FRENTE PATRIÓTICO MANUEL RODRIGUEZ (FPMR).

\* ANTE LA ACTUAL SITUACIÓN DEL MOVIMIENTO DE MASAS, QUE REFLEJA INSUFICIENCIAS PARA ENFRENTAR LAS ACTUALES EXIGENCIAS DE LA LUCHA CONTRA LA DICTADURA, ¿COMO VE EL FPMR LA SITUACION DE LOS PRESOS POLITICOS EN EL CORTO Y MEDIO PLAZO?

"Los combatientes del FPMR encarcelados vemos nuestra situación enmarcada en la situación de nuestro país, ya que el hecho de estar encarcelados es justamente producto de nuestra actitud consecuente de combatir al régimen. Es de ahí que nuestro accionar dentro de las cárceles pasa también por el accionar de nuestro pueblo y muestra de ésto es lo que fue la huelga de hambre de marzo, donde los logros parciales fueron fundamentalmente producto de la movilización de nuestro pueblo y de la solidaridad internacional. Es por éso que una enseñanza de esta acción es que con la decisión de los presos políticos y la movilización social y de masas, podemos obtener logros a corto y a largo o mediano plazo, como son el poner alto a las peñas de muerte y fin a las provocaciones y persecuciones del régimen hacia los presos políticos. Y a mediano plazo, nuestra libertad dentro del marco de la libertad de nuestro pueblo".

\* ¿CUAL ES EL ROL QUE LE CORRESPONDE A LOS PRESOS POLITICOS EN LA LUCHA ANTIDICTATORIAL?

"A los presos políticos, como parte de nuestro pueblo y como combatientes encarcelados por luchar por la justicia y la democracia, nos toca jugar un rol importante en la lucha antidictatorial, mucho más cuando la experiencia que nos ha dejado la huelga de hambre es que con nuestro accionar decidido y combativo los presos políticos podemos remover conciencias y unir en torno a objetivos comunes a nuestro pueblo."

\* ¿COMO EVALUAN USTEDES LA EXPERIENCIA DE CARRIZAL?

"Para el FPMR, la experiencia de Carrizal nos deja bien claro que ahora más que nunca tenemos el deber y el derecho de apertrecharnos y apertrechar a nuestro pueblo con medios de combate, con el objetivo de tener a nuestro pueblo preparado para enfrentar a la dictadura. Es de ahí que tomando en cuenta todas las enseñanzas de carácter operativo, el FPMR tiene el legítimo derecho

de repetir operaciones de ese tipo, no una sola vez, sino que hasta garantizar a nuestro pueblo sus medios para la autodefensa y para combatir a la tirantía".

\* \* \* COMO EVALUA EL FPMR LA ACCION DEL ATENTADO CONTRA PINOCHET?

"Con la emboscada al tirano, nosotros perseguímos como objetivo político el producir un nuevo elemento importante en la situación nacional; es de ahí que el FPMR con un grupo de combatientes llevó a cabo el anhelo de nuestro pueblo de ajusticier al principal terrorista y responsable de la situación que vienen los sectores populares. A pesar de no haber cumplido su objetivo, esta acción fue un éxito, tanto del punto de vista político como militar, ya que cambió algunos elementos de la situación política y, desde el punto de vista operativo, mostró la capacidad de elevada disposición combativa en que se encuentra el FPMR."

\* \* \* CUALES SON LAS PRINCIPALES ENSEÑANZAS QUE DEJAN LOS GOLPES REPRESIVOS AL FPMR Y QUÉ NOS INDICAN ESTAS ENSEÑANZAS PARA EL DESARROLLO DE LA LUCHA REVOLUCIONARIA EN CHILE?

"Si bien es cierto hemos tenido detenciones, pérdidas de compañeros, en ningún momento han sido golpes tan profundos como lo ha querido mostrar o explotar políticamente la dictadura, sino que han sido reveses propios del desarrollo del Frente como organización y estructura de su accionar combativo. Y que, muy por el contrario, lo que han hecho ha sido reforzarlo ideológica y combativamente. Muestras de ésto han sido la toma de las radios y el apagón del Primero de Mayo, lo que deja bien en claro que el FPMR jamás será desmantelado, pues nació y se forja en el seno de nuestro pueblo."

\* \* \* MAYORES DE LA IZQUIERDA QUE LEVANTAN UNA POLITICA DE ASOCIACION Y DE CONCILIACION CON EL REGIMEN, CUAL ES EL MENSAJE DEL FRENTES PATRIOTICO A LAS MASAS ANTE ESTA SITUACION QUE SE PRESENTA EN LA ESCENA POLITICA?

"Siempre hemos dicho que no apoyamos ninguna acción negocedora ni de conciliación con el régimen, mientras exista Pinochet. Ahora bien, apoyamos y respetamos cualquier iniciativa, siempre que sea unitaria, sin exclusiones, que no sa dé de espaldas a nuestro pueblo y que esté acompañada de una gran movilización de masas."

\* \* \* LA EXPERIENCIA DE LA REVOLUCION TRIUNFANTE EN NICARAGUA INDICO QUE LA UNION DE LA IZQUIERDA FUE CLAVE PARA LA VICTORIA, COMO VE EL FPMR, DE ACUERDO A LA REALIDAD CONCRETA DE CHILE, LA RESOLUCION DEL PROBLEMA DE LA UNION PARA AVANZAR HACIA EL DERROCAMIENTO DE LA DICTADURA?

"Como bien se plantea, la experiencia de Nicaragua es muy rica en ese sentido, en especial para nosotros los chilenos, pero al mismo tiempo la situación y realidad son distintas. Es de ahí que para nosotros la unidad es un paso obligatorio en la lucha contra la dictadura, pero esta unidad de todas las fuerzas opositoras debe ser sin exclusiones y sin exigir el abandono de objetivos o principios y respetando los postulados de cada uno. Al mismo tiempo esta unidad debe estar acompañada de la movilización social y de masas. En ese sentido el FPMR, sin que nos pidan el abandono de nuestro accionar y sin que otros abandonen el suyo, apoyará cualquier iniciativa unitaria y sin exclusiones que permita terminar con el régimen tahorral."

Finalmente quisiera, en nombre de todos los jefes y combatientes del FPMR, en especial de nuestros hermanos que combaten hoy a la dictadura, saludar a nuestros compañeros jefes y combatientes del MIR."

EL SALVADOR

# EL PC Y LA LUCHA REVOLUCIONARIA

Por más que les pese a las FF.AA., al gobierno demócratacristiano de Napoleón Duarte y al imperialismo, es un hecho que las fuerzas revolucionarias salvadoreñas han retomado con fuerza creciente la iniciativa político-militar combinando grandes sabotajes, importantes ataques a tropas enemigas y la lucha democrático reivindicativa de organizaciones de masas. A fines de mayo, guerrilleros salvadoreños derribaban con fuego de artillería un helicóptero de la Fuerza Aérea, en tanto que el Comité de Madres de Presos Políticos y Desaparecidos hacía una manifestación frente a la embajada de Estados Unidos, protestando por la destrucción de uno de sus locales por parte de las fuerzas represivas. Uno de los cuatro comandantes que dirigen el FMLN, Schafik Jorge Handal, declaraba a fines del año pasado: "El momento actual podría definirse como de desgaste; estamos desgastando al ejército en lo político, en lo militar y moral. También en lo económico. Hemos derrotado las diversas estrategias ensayadas por Estados Unidos. Para un observador común es fácil analizar que si las fuerzas revolucionarias mantienen territorios liberados y el control de más del 50% del territorio en sus acciones en un país pequeño como el nuestro y con condiciones geográficas nada favorables a una guerra de guerrillas, es porque esa fuerza cuenta con el apoyo masivo de los cinco millones de habitantes agrupados en 21 mil km.2 de superficie."

Como se sabe, Schafik Handal es el Secretario General del PC salvadoreño que participa activamente en la guerra popular de ese país centroamericano. El PCS fue la última fuerza que se integró al FMLN, consolidando la unidad revolucionaria en una vanguardia que ha sostenido un proceso ininterrumpido de combate ofensivo en los últimos cinco años. El viraje dado por el PC, al integrarse decididamente a la lucha armada en El Salvador, es analizado en profundidad en una entrevista de Marta Harnecker a Schafik Handal, publicada en "Punto Final" Internacional, de México, en julio de 1982. Por la importancia y validez de los conceptos que ésta contiene, reproducimos una síntesis de esta entrevista.

"A mi entender -afirma Handal-, la cuestión de la lucha por el poder está ligada ante todo con el problema de la vía de la revolución y del carácter de ésta. Si la revolución que madura en América Latina es la revolución socialista, de lo que se trata es de arrebatarle el poder a la burguesía, destruyendo su aparato burocrático-militar. Consideramos que este objetivo, en las actuales condiciones -y lo será por muchísimo tiempo-, no puede conseguirse por vía pacífica. En América Latina esta tesis ha sido ya comprobada por la experiencia de dos revoluciones armadas triunfantes y por la derrota de dos intentos de consumar la vía pacífica en los países más democráticos del continente: Chile y Uruguay."

Agrega el comandante salvadoreño que es un error señalar que existen una

vía pacífica y una vía violenta de la revolución. "Otro grave error -dice- es manejar la cuestión de la vía de la revolución como un asunto puramente táctico, sujeto a imprevisibles variaciones. Ambos esquemas son un planteo euroemis- tico de la posición reformista, no revolucionaria, que enajena el papel de van guardia del partido comunista. Desde luego, la vía armada no excluye la lucha por la realización de las reformas socioeconómicas. Esta lucha juega un importante papel tanto en la educación política de las masas como en el esfuerzo por ampliar el abanico de los aliados en la lucha democrático-antimperialista".

"En la experiencia del PCS -continúa Handal-, las debilidades teórico-ideológicas relacionadas con los problemas del poder, el carácter y la vía de la revolución, junto con la influencia de nuestros aliados democráticos en el curso de la lucha electoral de once años, en la que participamos los comunistas, engendraron en nuestras filas esquemas e ilusiones reformistas. Deshacerse de ellos requirió una autocritica profunda, junto con la aplicación de medidas audaces y difíciles."

#### LOS OBSTACULOS DEL VIRAJE

La Comisión Política del PCS acordó en 1977 realizar el viraje hacia la lucha armada. Sin embargo, demoraron dos años en consumarlo. Explica Schafik Handal: "Tuvimos que hacer un gran esfuerzo autocritico para encontrar las causas de esa demora. Y ese esfuerzo fue excesivo principalmente porque logramos evadir el método de echarse la culpa unos a otros en el partido, o de culpar a otras organizaciones, con lo que se evitaba a menudo enfrentar la verdad y se llega en cambio a provocar fraccionamientos. Las conclusiones del esfuerzo del PCS pueden resumirse así: existían obstáculos ideológicos y orgánicos que chocaban contra las decisiones de realizar el viraje hacia la lucha armada. Lo principal de los obstáculos orgánicos consistía en que los cuadros del partido, de dirección nacional e intermedios, que son el cerebro, los huesos y nervios del partido, de quienes depende decisivamente la elaboración y el cumplimiento de los acuerdos centrales, no sabían cómo organizar el paso a la lucha armada, el cómo combinarla con la lucha política. Nuestros cuadros eran sumamente eficientes para desarrollar la lucha de masas no armada, pero cuando llegó la hora de implementar esta forma superior de lucha, no estábamos preparados para ello." La dirección amprendió entonces pasos audaces: se abandonó la idea de que la Comisión Militar se encargara de formar un aparato militar separado del cuerpo del partido y se resolvió convertir al partido en su conjunto en un instrumento capaz de combinar y dirigir todas las formas de lucha. "Para lograrlo -explica el Secretario General del PCS-, hicimos que un número rápidamente creciente de dirigentes y bases estudiaran los problemas de la lucha armada revolucionaria y se ejercitaran en el arte y la técnica militar, no para dedicar a todos ellos al aparato militar, sino para practicar la convicción de que la lucha armada del partido debe ser organizada, realizada y diri-



gida por el partido, por sus organismos dirigentes y de bases. El acierto de esta orientación se confirmó en los hechos."

#### UNIDAD REVOLUCIONARIA

En relación al proceso de unidad de las fuerzas revolucionarias, el comandante Handal hace la siguiente reflexión: "Es curioso y sintomático que los partidos comunistas hayamos mostrado en los últimos decenios una gran capacidad para entendernos con los vecinos del lado derecho, mientras, en cambio, no logramos establecer relaciones, alianzas estables y progresivas con nuestros vecinos del lado izquierdo. No somos capaces de comprender la esencia misma del fenómeno de su existencia y características, ni su significación histórica objetiva, ni nuestras tareas hacia ellos. Los comunistas latinoamericanos no tuvimos, durante mucho tiempo, una línea consistente y sistemática para unir a todas las fuerzas de la izquierda armada."

Más adelante, añade el dirigente revolucionario que estas organizaciones de izquierda "aparecen incluso donde hay partidos comunistas desarrollados y reaparecen aún después de ser derrotadas y aniquiladas físicamente." Explica que este fenómeno recurrente se sustenta en el carácter de la sociedad capitalista dependiente y en las condiciones objetivas que emanan de ésta. A su juicio, el esquema de realizar una lucha ideológica y política energética contra el "izquierdismo" fracasó en América Latina. No condujo a la unidad de las fuerzas revolucionarias, si no al enfrentamiento de los partidos comunistas con las demás organizaciones revolucionarias, favoreciendo el fortalecimiento de corrientes reformistas en las filas comunistas. "No contribuyó tampoco -precisa Handal- a la maduración del partido, si entendemos por madurez no la edad, sino la comprensión de la vida que nos rodea, la realidad social y política en que está inmerso y la capacidad para cambiarla... En numerosos casos algunas de esas organizaciones "izquierdistas" no sólo crecieron más que el respectivo partido comunista, sino también maduraron antes que él y condujeron a los trabajadores y a otras clases y capas populares a realizar victoriósamente la revolución democrática-antimperialista y se transformaron o se transforman hoy en el partido marxista-leninista que encabeza la construcción del socialismo, o la marcha hacia éste."

Durante más de cinco años el PCS realizó una activa polémica pública con los planteamientos de la izquierda armada. Hubo en ésta una debilidad, según el dirigente comunista: "El tema de la vía revolucionaria no fue abordado, la dialéctica relacionada con el poder y el programa económico-social, sólo fue abordado en los días siguientes al triunfo de la Revolución Popular Sandinista. Este vacío en la temática de nuestra polémica no fue casual: resultaba de las amarraduras reformistas ya mencionadas."

"Por último -agrega-, me gustaríaclarar que el PCS no es el único destacamento del movimiento comunista latinoamericano que realiza este fundamental viraje revolucionario. Son varios los partidos que en Sur y Centro América aceptan el reto de la lucha armada y de la unidad de las fuerzas revolucionarias. Esta es la salida de una larga crisis de nuestro movimiento y el peso que éste agregará a la lucha por la revolución, una vez sanado de sus enfermedades, será muy grande."



## INSCRIPCION ELECTORAL

# NO SOLO ES COSA DE PONER EL DEDO

Hasta ahora se ha hecho para atraer a la gente a los registros electorales de Pinochet. Incluso próceres de la dictadura y de la oposición, con la mejor sonrisa, se han sacado fotos para que el ejemplo quede registrado en la historia de Chile. Pero en vano: hasta ahora la población expresa una falta total de interés para cumplir con esta ley de la tiranía. EL REBELDE quiso averiguar qué pasaba y planteó esta pregunta: ¿Cree Ud. que inscribiéndose en los registros se podrá derrocar a la dictadura? Aquí están algunas respuestas: tal cual las recogimos.

"Mire, hasta ahora el pueblo ha estado votando no inscribiéndose en los registros pinochetistas y aumentando la movilización y la lucha miliciana. Ojalá que luego, todos los pobres nos convenzamos que no se saca nada con sólo poner el dedo en un papel para liberarse de la dictadura!"  
(Pobladora, comunidad cristiana de Pu-dehuel)

"En cierta forma se puede, pero en este momento, en este régimen, no se puede esperar nada. Dicen que si la gente se inscribe no va a poder haber fraude. Pinochet nos cagó para el 73 como le vamos a seguir creyendol. Va a decir Ganéi, aunque se va a saber que es un fraude, y se va a perpetuar en el poder. Yo sigo la política de que hayan elecciones libres pero sin Pinochet. Yo me inscribo, pero sin Pinochet. Si yo me inscribo estoy reconociendo todo lo que ha hecho la dictadura durante estos 13 años".  
(Obrero, 18 años, comuna Estación)

"Como joven trabajador, jefe de hogar y chileno, manifiesto el más rotundo rechazo a las falsas alternativas que quiere imponer la dictadura. Sin duda, es un intento más por perpetuarse en el poder y así postergar las aspiraciones de todo el pueblo. No nos dejemos engañar; unámonos y alcémonos con

todas nuestras fuerzas por la legítima conquista del poder. Es mi deber como todo chileno, no dejarme engañar y rechazar todos los planteamientos que la tiranía quiere imponer. La salida a una democracia es con el pueblo y por el pueblo. Esta salida es mediante la lucha popular y no mediante planteamientos falsos que quieren imponernos. Yo creo que no debemos inscribirnos porque es aceptar las reglas de la dictadura."

(Obrero, 22 años, Quinta Normal).

"Yo no estoy bien segura de inscribirme o no. No sé bien si nos conviene. Sería bueno que con votar terminara la dictadura, pero no creo mucho en eso..."

(Pobladora, 39 años, de Conchali)

"No, ni inscribiéndose ni votando en un plebiscito cuyo resultado será un fraude, como bien lo sabe toda la oposición, se podrá derrocar a la tiranía. Hay una condición previa para que hayan elecciones libres: que no exista la dictadura, que no haya CNI, es decir, que el pueblo conquiste la justicia y libertad. Yo me inscribo en los registros de la unidad, en la lucha común antidiictatorial. Esa es mi respuesta".

(Estudiante universitario de la U.)